



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO

Opinión

BAJO RESERVA

Le bajan dos rayitas al regaño de AMLO



Marcelo Ebrard

Hace unos días el presidente **Andrés Manuel López Obrador** regañó a los diplomáticos que se quejan de que “no les alcanza” con la nueva política de austeridad de su gobierno. “Si no les gusta, habrá quien quiera trabajar con esos salarios”, les dijo. Sin embargo, la Cancillería, a cargo de **Marcelo Ebrard**, quiere suavizar la fricción, así que frente a la disminución en prestaciones de los integrantes del Servicio Exterior Mexicano en el extranjero (como pago de alquiler y ayuda para la escuela de sus hijos), la institución les prometió a los quejosos revisar los casos y tratar de ajustar costos. Según nos dicen,

el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2019 ya incluiría estas consideraciones, sin embargo, todavía no hay números detallados.



Olga Sánchez Cordero pone “curitas”

Quién también está en plan reconciliador es **Olga Sánchez Cordero**, secretaria de Gobernación. En esta ocasión, fue con los seis comisionados del Inai, quienes este viernes se reunieron y convivieron. Doña Olga asistió acompañada de los subsecretarios **Zoé Robledo** y **Sofía González**, con el objetivo de limar asperezas tras las declaraciones que hizo el presidente **López Obrador**, quien dijo que el instituto no servía para nada, pues la corrupción había crecido como nunca y los sueldos de sus titulares eran de hasta 300 mil pesos. Nos comentan que todo fue cordialidad y buena camaradería y como muestra de esto, la ex ministra le cantó “Las mañanitas” y le entregó un pequeño pastel a la comisionada **Patricia Kurczyn**, quien ese día celebraba su cumpleaños. ¡Abrazos, no balazos!

¿A la oposición le dan atole con el dedo?

Algunos diputados de la oposición están muy molestos con el grupo mayoritario de Morena en la Cámara de Diputados que coordina **Mario Delgado**. Nos cuentan que la oposición calificó como una “simulación” el procedimiento para analizar y debatir la creación de la Guardia Nacional, pues aunque se determinó escuchar a expertos y organizaciones civiles, ya se dieron cuenta, dicen, que todo está planchado. El pasado viernes en la noche, los diputados integrantes de la Comisión de Puntos Constitucionales obtuvieron el proyecto de dictamen y será el lunes cuando reciban y escuchen al secretario de Seguridad, **Alfonso Durazo**. Si la próxima semana es aprobado este dictamen, comentan los de oposición, ¿en qué momento se tomaron en cuenta las opiniones externas?

Los escoltas chiapanecos

Esta semana EL UNIVERSAL le dio a conocer que desde 2009 se emitió un decreto en Chiapas –renovado en 2017– por el cual se otorgaba a ex gobernadores, ex titulares del Poder Judicial local, ex fiscales generales y ex secretarios de seguridad, un equipo de escoltas a su disposición por hasta 15 años después de concluidas sus responsabilidades. El propio presidente **Andrés Manuel López Obrador** reaccionó a la noticia y lo consideró un exceso, pero aclaró que correspondía al estado sureño corregir eso. De parte del hasta hace poco gobernador chiapaneco, **Manuel Velasco**, nos dicen que él ya renunció a los guaruras, por lo que más bien se preguntan: ¿quiénes todavía se benefician del servicio? Una pregunta que el actual gobierno de la entidad tendrá que responder, así como cuántas personas se dedican a dichas labores y cuánto cuestan.

TRASCENDIÓ

QUE la "aplanadora" de Morena encabezada por **Mario Delgado** en la Cámara de Diputados trazó una ruta exprés para aprobar el paquete económico 2019 en una semana. El pleno aprobaría la Ley de Ingresos el martes y el Senado haría lo propio un día después, a fin de que los diputados dictaminen el Presupuesto de Egresos el jueves y, si todo marcha bien, sacarlo la madrugada del domingo, en vísperas de Nochebuena.

En paralelo, los morenistas y sus aliados en San Lázaro intentarán imponer condiciones y aprobar de una vez las reformas en materia de Guardia Nacional, consulta popular y revocación de mandato, así como extinción de dominio, tres de las prioridades del presidente **Andrés Manuel López Obrador**.

QUE los senadores recibieron de buen ánimo el paquete económico de manos del subsecretario de Hacienda, **Arturo Herrera**. Se prevé una reunión previa con los 14 legisladores de la Comisión de Hacienda y el martes se instalarán en sesión permanente. El presidente del Senado, **Martí Batres**, dijo que están dispuestos a trabajar hasta el 31 de diciembre si es necesario.

QUE luego de haber tomado protesta al presidente de la Comisión Nacional de Salarios Mínimos, **Andrés Peñaloza Méndez**, la secretaria del Trabajo federal, **Luisa María Alcalde**, fue a disfrutar de unos tacos al restaurante Juan Bisteces de la colonia Narvarte. La funcionaria llegó acompañada de una persona y sin *guaruras*. Cenó muy tranquila, salió y se marchó en un auto compacto, sin nada de parafernalias de otros tiempos.

QUE en el Instituto Nacional de Migración se prevé una **tormenta** luego de conocerse la intención de su titular, **Tonatiuh Guillén López**, de reinstalar a **Rodolfo Figueroa** en la delegación de Baja California. Los antecedentes de este último se ven como un lastre para la imagen del organismo.

Según organismos de derechos humanos, son ampliamente conocidas las quejas de ciudadanos haitianos, chinos y de otras nacionalidades sobre las prácticas indebidas que se aplican en esa oficina fronteriza. ■



FRENTES POLÍTICOS

I. **A ver si es cierto.** Con el paso de los años, se ha hecho una costumbre el saber que Petróleos Mexicanos es la empresa que más dinero deja, pero también la más agujereada del gobierno, pero llegó el cambio. Durante el evento que encabezó el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, en Puerto Isla del Carmen, **Octavio Romero Oropeza**, director general de Pemex, presentó el nuevo Plan Nacional para la Producción de Hidrocarburos y aseguró que se garantizarán la seguridad y soberanía energética del país, ya que con esta estrategia se pretende alcanzar una producción promedio de dos millones 480 mil barriles de crudo diariamente al finalizar la presente administración. "Rescataremos a Pemex", dijo. Primero acaben con el huachicoleo y después hablamos.

II. **Montoneros.** El próximo 23 de diciembre se realizará la elección extraordinaria para alcalde de Monterrey, en Nuevo León. De manera sorpresiva, a unos días, el candidato de Movimiento Ciudadano, **Iván Garza**, decidió unirse al proyecto del panista **Felipe de Jesús Cantú**. Lo anterior, sin renunciar a su candidatura, pero **Garza** aseguró que lo hace para evitar que el Revolucionario Institucional llegue a gobernar. "Es importante decirle a la ciudadanía que la gente ya eligió, el pasado 1 de julio, que **Felipe de Jesús** fuera su candidato (...), el PRI, finalmente, se trató de robar la elección", explicó. Y entonces, para estar parejos, ¿ahora ellos tratarán de robársela al PRI? Entre "ladrones" te veas.

III. **Todo mal.** Cada día se encuentran más irregularidades en los contratos. Ahora resulta que la construcción del Tren Interurbano está plagada de conflictos con los proyectos ejecutivos y esto ha generado "precios extraordinarios", informó la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**. Aunque dijo desconocer cuántos recursos recibirán del gobierno federal para continuar con esta obra, señaló que el cambio en la contratación de empresa generó problemas que han elevado los costos, porque tenían que pagar lo que quedó pendiente con la primera compañía contratada en la licitación. Enderezar todo lo podrido es una de sus prioridades. Y los responsables del desaseo, pónganse a temblar.

IV. **Duda.** El comisionado del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), **Oscar Guerra Ford**, se es-cucha muy docto cuando dice: "El Sistema Nacional Anticorrupción fue creado para sancionar y prevenir la corrupción. La única forma de recuperar parte de la confianza que se ha perdido en las autoridades de todos los niveles de gobierno es mediante la transparencia en la aplicación de programas públicos y en las metas de las dependencias", afirmó. Aseguró que, cuando menos, "tenemos nueve mil instituciones de gobierno que cuentan con gente capacitada en materia de corrupción". Bien. Ya sólo les falta que encuentren a los corruptos y los sancionen. Pero ése es otro cantar.

V. **Claridad.** El nuevo gobierno tiene 18 proyectos prioritarios que requerirán 252 mil millones de pesos para su desarrollo, por lo que el Ejecutivo federal solicitó un presupuesto de 5.8 billones de pesos en el Paquete Económico para 2019. Entre ellos, el gobierno consideró para la construcción del Tren Maya un presupuesto de seis mil millones de pesos; mientras que el de pensión para adultos mayores será el que más recursos recibirá: 100 mil millones de pesos. La inflación prevista es de 3.4%, el precio del petróleo se fija en 55 dólares por barril; el crecimiento en 2% del Producto Interno Bruto y el tipo de cambio se establece en 20 pesos por dólar. ¡Y pum! ¡A crecer se ha dicho!

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



UNA DE DOS: o **Carlos Urzúa** sabe cómo encontrar la olla de oro al final del arcoíris... o sus cálculos económicos para 2019 fueron hechos al gusto del presidente **Andrés Manuel López Obrador**.

COMO TEMÍAN algunos analistas, lo que el titular de la Secretaría de Hacienda de la nueva administración supone que va a recaudar el próximo año pareciera estar muy por arriba de la realidad de las finanzas nacionales.

EN PRINCIPIO, se calcula un crecimiento del 2 por ciento, que está por debajo del 4 por ciento prometido por López Obrador en su campaña... pero arriba de lo pronosticado por el **Banco de México**, que ajustó a 1.8 por ciento su estimación.

SE PLANTEA que el dólar estará baratito todo el año, en **20 pesos** por unidad -¡ajá!-; y que el petróleo andará en **55 dólares** por barril, quién sabe por qué artes de magia, pues ahora está abajo de los **52** y los analistas no anticipan alzas en el crudo el próximo año.

FALTA ver si los legisladores de **Morena** arreglarán esos números o cumplirán su papel de aplaudidores en esta obra titulada: "Las Alegres Cuentas Navideñas".

• • •

ANTE los cambios, no a todos les va igual. Ahí está el caso de **Martha Érika Alonso**, que está iniciando su sexenio en **Puebla** en medio de un duro pleito con el **Congreso del Estado**.

LA PANISTA debe lidiar con un Legislativo local y la mayoría de los municipios dominados por **Morena**, partido que seguramente buscará poner en jaque a su administración.

EN CONTRAPARTE, está el caso del mexiquense **Alfredo del Mazo**, quien se ha ido posicionando como un conciliador, pues lo mismo se ha sumado a varios proyectos del nuevo Presidente, que tendido puentes con los nuevos alcaldes.

DE HECHO, ha estado asistiendo a las tomas de posesión de **morenistas, panistas y priistas**, como para dejar en claro que no hay pleito con nadie, ni preferencia por nadie. Ahora sí que: a Dios rogando y Del Mazo negociando.

• • •

INTERESANTE experimento inició el gobernador **Diego Sinhué Rodríguez** en **Guanajuato**: abrir preparatorias militarizadas, una idea que importó de **Nuevo León**, donde operan desde hace dos años por iniciativa de **Jaime Rodríguez "El Bronco"**.

PRONTO abrirán inscripciones los dos primeros bachilleratos con formación militar, donde sus alumnos podrán salir graduados en tres áreas: Seguridad Ciudadana, Protección Civil y Ciberseguridad.

EN LA RESPUESTA de los jóvenes guanajuatenses se podrá medir el éxito o fracaso de la apuesta del nuevo mandatario para su entidad que, de unos años para acá, brincó a los primeros lugares de violencia en el país.

AMLO al rescate petrolero

Se habla de un nuevo rescate de Pemex. El presidente Andrés Manuel López Obrador evocó ayer en la mente de muchos el momento en que su lejano antecesor en el cargo, el general Lázaro Cárdenas del Río, decretó la nacionalización de la industria petrolera, que hasta 1938 estuvo en manos de compañías estadounidenses y británicas. Cárdenas aprovechó entonces una coyuntura mundial de crisis, así como un manifiesto descontento de los trabajadores del ramo con sus condiciones laborales y económicas.

EDITORIAL

Ahora, López Obrador aseguró no exagerar al decir que su plan de rescate es tanto o más decisivo para la historia del país y de la industria petrolera nacional, que lo realizado 80 años atrás

por el michoacano. Y es que luego de tantos años en los que pareciera que gobiernos anteriores apostaron por dejar morir a la paraestatal para proceder a su desmantelamiento y posterior remate al mejor postor, se hace urgente una estrategia que reposicione a Pemex como una empresa líder en su campo.

Y ante los fallidos resultados de una igualmente fallida reforma energética que no cumplió con sus objetivos de triplicar la producción nacional de crudo, ahora este nuevo gobierno asegura que con su denominado Plan Nacional del Hidrocarburos, se estará casi duplicando la producción actual del

energético, al pasar de un millón 750 mil barriles diarios de crudo a un estimado de por lo menos dos millones 400 mil barriles al término de su gestión. ¿Cómo realizarlo? Básicamente se está apostando a la modernización de las seis refinerías del país, así como a la construcción de una nueva, además de mudar la paraestatal al estado de Campeche (Ciudad del Carmen) y dejar la elección de los dirigentes sindicales totalmente en manos de los trabajadores petroleros, sin intervención gubernamental alguna.

Y el nuevo mandatario parece no ocultar que en su estrategia se considera aplicar en la paraestatal justamente los criterios empresariales de incremento en la productividad que tanto ha criticado al neoliberalismo. Es más que sabido que Pemex cuenta con una planta laboral mucho mayor a las de otras petroleras de su tamaño, misma que incluyó la consolidación de una burocracia de élite, amparada en el espejismo de la "administración de la abundancia" hace ya más de cuatro décadas.

El plan del presidente no podrá concretarse si no hay compromiso de todas las partes que integran Pemex. Los trabajadores petroleros gozan de prestaciones que la mayoría de la clase laboral en el país carece. Comprometer al sindicato a adoptar políticas de austeridad podría liberar recursos para acciones productivas. ●

EL CABALLITO



Manuel Negrete en la presentación de su asociación.

El revuelo que causó Negrete

¡Vaya revuelo que causó ayer el alcalde de Coyoacán, **Manuel Negrete!** Y es que la presentación de su Asociación Civil Veintedós Juntos es Posible, donde estuvieron presentes morenistas como **Manuel Oropeza**, delegado del gobierno federal en la alcaldía de Cuauhtémoc e integrante del Movimiento Nacional de la Esperanza (MNE), de **René Bejarano**, y **Hegel Cortés**, director general de Servicios Jurídicos y Gobierno de Miguel Hidalgo, gobernada por ese partido, despertó muchas suspicacias sobre si el ex futbolista finalmente cortará toda relación con el PRD. Nos cuentan que por el momento don Manuel no se adhiere ni al MNE ni a Morena. Sin embargo, los enterados nos dicen que sí hay acercamientos del ex futbolista con la gente de Bejarano y que incluso ya habló con la propia **Claudia Sheinbaum**, jefa de Gobierno, sobre su llegada.

La UNAM al Indeporte de CDMX



Rodrigo Dosal Ulloa

Nos comentan que el sucesor de **Horacio de la Vega**, quien fue el titular del Instituto del Deporte en la Ciudad de México durante la gestión de **Miguel Ángel Mancera**, será **Rodrigo Dosal Ulloa**, cuya trayectoria se ha desarrollado en las áreas deportivas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Además de ser un perfil académico, tiene un máster en gestión deportiva. Parece que el Indeporte tendrá un giro, al menos, se visualiza, por el perfil del nuevo funcionario, quien por cierto fue anunciado a través de la

cuenta de Twitter de la Secretaría de Educación que preside **Rosaura Ruiz**.

Chíguil deja sola a Sheinbaum con su basura

El que no quiso ensuciarse ni tantito fue el alcalde de Gustavo A. Madero, **Francisco Chíguil**. Ayer, durante la jornada de Tequio en la demarcación, el edil destacó... pero por su pasividad, mientras que la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum Pardo**, se empeñaba en limpiar de basura una barranca. Eso sí, Don Francisco, vestido con camisa y pantalón de vestir, se acercó a tomarse la foto para luego quedarse parado viendo a los demás trabajar.

La convivencia del PAN y Morena en Metepec

La morenista **Gabriela Gamboa Sánchez**, quien rindió protesta como presidenta municipal de Metepec para el periodo de 2019 a 2021, nos cuentan destacó que en el evento estuviera presente **Ulises Ramírez**, uno de los panistas mexiquenses con mayor peso en la entidad. Ahí doña Gaby le agradeció todo el apoyo brindado durante su carrera. Pero también, nos señalan, en la toma de protesta estuvo la plana

mayor de Morena mexiquense como **Delfina Gómez**, delegada del gobierno federal en la entidad, y **Horacio Duarte**, subsecretario de la Secretaría del Trabajo, y el ex alcalde de Texcoco, **Higinio Martínez**. Estos son los nuevos tiempos, nos dicen.



Gabriela Gamboa